

MENDOZA. - 15 al 17 de agosto de 1965. - Eduardo

Impresión general; Buena. Maduración de los dirigentes; integración del compromiso gremial a la revisión de vida; tendencia a la desaparición del dualismo religión-vida (en los dirigentes); gran compromiso con los problemas del movimiento nacional.

Existen facultades de Fil. y Letras, Medicina, Cs. Económicas, Cs. Agrarias, Esc. de Cs. Políticas, Esc. de Lenguas, Esc. de Artes Plásticas, Esc. de Música, todas ellas dependientes de la Universidad Nacional de Cuyo; Cs. de la Educación, dependiente de la UCA y algunos Institutos Universitarios de menor monta, como el Instituto Massa, cuyo Consejo está formado por profesores, 2 militares (para asegurar la vigencia del régimen democrático) y un cura (supone que para asegurar la moral).

El medio socio-económico es de un nivel moderadamente alto, con una gran clase media de situación económica halgada, (la industria vitífera, etc. es segura), un gobierno conservador de tradición liberal, al igual que la mayoría de los intelectuales, y a la ausencia de una clase obrera fuerte. Este último se debe (según la interpretación de Arturo) a la industrialización. Los gremios son débiles debido a que las principales fuentes de trabajo son temporarias, por ejemplo las cosechas, y se desarrollan en el campo en forma aislada.

La universidad responde a esa realidad, habiendo la mayoría de profesores directamente vinculados al gobierno y al sistema económico. Grandes grupos de estudiantes afirman esta situación con su indiferencia, su apolitismo y su posición política liberal y conservadora (Agrupaciones "Renovación") que tienen mayoría en todas las facultades).

Los dirigentes universitarios con quienes hablé coinciden en esta apreciación acerca del trasfondo liberal y conservador del medio y de la masa estudiantil. Dichos dirigentes representan diversas corrientes que tratan de dar respuesta transformadora a esta realidad; las Agrupaciones Reformistas e Independientes, en varias facultades (con bases similares a la Reforma clásica, aglutinando a seudo-izquierdistas, algunos militantes del P. Comunista, seguidos de vetustos que no pasan de ser "anti-conservadores" y que no gana la mayoría en ninguna facultad); el AURA, de medicina; el MIUC en Cs. Políticas (tímidamente Social Cristiana), y algún grupo aislado de orientación freudista.

Todos ellos muestran cuanto pesa la indiferencia de la masa y la pe-

bre historia de la U N C . En Ingeniería de Petróleo, dirigentes comunistas (Suarez y Caleiro) con quienes conversé durante tres horas) consideraron conveniente formar una agrupación "independiente" y no llamarla "Reformista" para no "quemarse". El nivel de su actividad política e ideológica es bajo; me costó más de una hora llevar la conversación a los temas de fondo que me interesaban. Ellos luchan, y tienen cierto empuje, pero a la altura de lo que el medio les exige. Por esa charla y otras, tenidas con Pace Martín (quien prácticamente es el MIUC), Onofri (Movimiento Integración, MID, Cs. Políticas), varios dirigentes de AURA (Carlos Vellmer, Jorge Bayuz, poco, etc.) pude ver que prácticamente ninguna agrupación tiene formulada una política coherente, ni las bases ideológicas son discutidas. Se lucha en un nivel interno; problemas de los concursos, diferencias personales, trenzadas profesoras. La conciencia general en el estudiantado es pobre, aun en los asuntos graves. Las agrupaciones no publican nada, porque no hay quien lea, y además se pece y hablan entre ellos, (1500 universitarios en todo Mza.).

AURA y MIUC suelen aliarse con los reformistas, mientras que la Renovación da su apoyo a los profesores.

Dentro de este marco, los dirigentes de JUC parecen jugar un papel bastante destacado. Varios de ellos, (especialmente los muchachos, pues las chicas en general en la Universidad no militan tanto) son dirigentes de agrupaciones no-renovación no-reforma, tal el caso de Jorge Bayuz, Carlos Vellmer (AURA), y Pace Martín (MIUC). Otros están en la Renovación.

El diálogo es intenso. Los comunistas con quienes hablé eran conocidos de Pace (quien estuvo presente en la reunión) y de los demás. El trato entre ellos es cordial y sin reservas. En las conversaciones personales conmigo, tanto Arturo como Carlos y Pace se mostraron empeñados e intelectualmente bien ubicados. Veo a Arturo y a Carlos como dos personas claves. Ambos leen mucho y reflexionan con inteligencia. Arturo tenía en su mesa de luz un ejemplar de "El Medio Divino" de <sup>Teilhard de Chardin</sup> ~~Teilhard~~ (con marcas y párrafos subrayados), un libro de Mounier y un libro de Aduriz y Cia. "Hacia Una Espiritualidad laical".

Es interesante tener en cuenta esto pues hace unos años, la JUC de Mza <sup>a Teilhard</sup> ~~Teilhard~~ temía ~~ella~~. Ellos mismos hacen una autocrítica de su pasado. Pace por ej, aludió varias veces a las diferencias entre la Mza, de antes y la de ahora (con referencia a JUC).

El punto central de la diferencia está en la integración del compromiso gremial a la Revisión de Vida. Antes también estaban comprometidos, pero

vivían la Religión como otra cosa. Hoy, este lo viven aún los numerosos nuevos (calcula n tener unos 200 militantes), a quienes tratan de impulsar al compromiso mediante charlas, equipos de nuevos dirigidos por compromiso de , o a través de cursuales o "micro campamentos". Durante mi estadia se estaban desarrollando varés en casas de los alrededores de la ciudad. Para preparar los temarios usaron los temas del encuentro de Bahía (dichos temas les resultaron muy útiles; no así los de Embalse, que consideran superficiales. Piense que se debe en parte a que no les tuvieron escritos para volverlos a leer.)

Inés García, con gran empeño lidiaba con un grupo de gente descomprometida. Existe todavía cierta diferenciación entre chicas y muchachos: <sup>casas separadas</sup> ~~casas separadas~~, aunque durante el día se juntaban para los temas, las comidas y las diversiones.

Arturo me describió la situación de la JUC de Mza. hace unos años: era un movimiento sentimental y alegre (recuerde las bulliciosas canciones de las mendocinas en Bahía y en Embalse). Aún arrastran parte de esa modalidad, pero ellos luchan por modificarla.

Converquemos sobre los límites de la JUC. O sea, cuáles son los elementos comunes necesarios para pertenecer al Movimiento. Mencionaron la necesidad de compartir una visión de Igl., una concepción del apostolado, una especialización. Per ej., no se acepta a nadie con inclinaciones maniqueas, que diga que el mundo es el mal; y no se toma tampoco una concepción de Igl. al estilo de la cardenal Paraná. El problema está cuando las diferencias estriban en el grado de compromiso. Forzosamente había diferentes niveles, y hay que buscar la forma de coexistencia y nutrición mutua, (no tienen todavía ningún equipo de comprometidos solos, les di la idea).

La línea de evolución está clara para los dirigentes; se mar eha hacia un ideologización. El compromiso debe ser asumido cada vez más, y el equipo no es ya el "equis apostólico", sino el factor de integración. La JUC de Mza en el futuro no debe tener los esquemas apostólicos pasados (Carlos).

Peró se señala (sin miedo; con lucidez) el riesgo que se corre. En la medida en que los militantes asuman el compromiso ideológico. el eq. mismo se ha de convertir en un gpe ideológico. ¿En qué se diferenciaría la JUC de una frontal agrupación gremial? (Carlos y Arturo)

Esta reflexión se hizo lucidamente, en una reunión donde participaron también Pujel, Irma Paván, Mito de Cara y Beatriz, todos miembros del Eq Mza. Les conté la experiencia de Brasil, con el problema de JUC y AP, y la forma en q se reflexiona en BS.AS. en los eq de gremialistas. Se aclaró un

poco la diferencia de nivel de las reflexiones ideológicas y religiosas. Carlos no temía contemplar la idea de una JUC ideologizada, y recalcaba que no buscaba con ella ningún tipo de sociedad cristiana ni de reino de cristiandad. Simplemente, no veía claro el asunto. Casi todo giraba en el plano de las perspectivas, y eso me hace prever un buen futuro al grupo, pues asimilan bien dispuestos las experiencias de los demás.

En ese sentido, ocurrió lo mismo de Bahía Blanca y el marxismo. Fue un tema propuesto tanto por ellos como por mí. Ante mi detallado relato captaron los principales elementos y los confrontaron con su realidad en forma admirable. Fue una charla provechosa. Creo que se disipó la sospecha de Paco de que el EN estaba en la línea de "los que se fueron".

Estos temas de fondo -alcance del movimiento, compromiso ideológico, marxismo- los tratamos el lunes por la noche y el martes por la mañana, en grupo bastante numeroso (el lunes estuvieron también Inés García, Paco, Pujol y un rato Bracellis, quien es actualmente asesor de APAC, en cuyo Consejo están también Dolly Bauza y Teodoro Bayuk, hermano de Jorge, ex dirigente de la JUC de Córdoba).

Antes, especialmente el domingo a la tarde, tratamos con Arturo y Carlos los temas institucionales (también participó Paco, a pesar de no estar actualmente en el equipo);

Asamblea: Los temas fueron pobres. Paco fue informativo; con París no estuvieron del todo de acuerdo; Podestá improvisó. Las mesas redondas fueron inútiles. Arturo no cree que el entusiasmo de las asambleas masivas sea duradero, aún para los nuevos. Esperan que sea la última.

Se cree difícil pensar en un movimiento nacional, por las diferencias locales. Hay que buscar la forma de relacionar sus partes. A través de reuniones masivas no; no hay diálogo. Hace falta un esfuerzo por comprender el idioma del otro (Paco).

Dijeron que parecía que todos <sup>(las otras diócesis)</sup> habían comprendido lo decidido en la reunión de presidentes, y luego se vió que ~~no~~ no. Ellos reafirman la posición asumida en Embalse, y ~~la~~ la acentúan aún más.

Asesor nacional: Canale no tiene nada que hacer en la JUC; debe irse (Arturo). El problema formal no es el más importante; el asesor real no es él. No aceptamos un censor eclesiástico; necesitamos un determinado tipo de asesor, que ya es Pascale. No aceptamos su concepción de asesor (Paco).

No tenemos porque seguir preocupándonos por el cardenal después de que él haya rehusado el diálogo y nos haya mentado. Carlos, al referirse a la relación con la jerarquía en general, dijo que tenía que estar basada en una pastoral de conjunto.

(1) el primer renglón de esta hoja es: poco la diferencia de nivel de las reflexiones ideológicas y religiosas.

Lo importante es que todas estas opiniones y juicios fueron emitidos con gran compromiso y sin ser inducidos.

Juzgaron muy positivas las dos últimas circulares. Quieren saber qué hace el EN, que problemas hay, cuál es la línea de trabajo. De ese modo, también las visitas son más provechosas. Antes se improvisaban, y los temarios de los encuentros (p. ej. Tandil) llegaban en forma imprevista.

Respecto a la reunión de presidetes, no ven claro con que otras diócesis pueden reunirse, pero les di la idea de que pueden hacer algunos viajes o reuniones parciales (sin necesidad de estructurarlas como encuentros) y luego sacar conclusiones. Idea sobre el temario: Algún tema tipo O'Farrell, preparado un poco desde antes. Luego discusión sobre la base de los problemas reales y tratar de sacar vías de solución. Preparar conclusiones en presidium. Buscar la unidad por el hecho de estar en el mismo camino, aunque en diferentes etapas.

Se interesaron por el problema internacional. Lo conversamos y pidieron que los mantengamos informados. Respecto a la afiliación a Pax Romana, opinan que hay que buscar simplificación y efectividad.

No pude hablar mucho con Pujol. Cuando estuvo presente, intervino bien. Es reflexivo y flexible, dentro de una visión eclesial correcta.

Tampoco pude conversar con Inés, pues estaba muy ocupada en el microcampamento y solamente participó de dos de las reuniones. Pero la veo bien ubicada, y creo que puede jugar un papel importante, especialmente entre las chicas. Arturo y Carlos se dedicaron prácticamente full time a estar conmigo. El resto del equipo estaba disperso debido a los microcampamentos. Pienso que por las características de visitas anteriores no habían pensado mucho en la necesidad de reunir al equipo entero.

Agenda: llegué el domingo a la mañana.

Domingo 15: mañana, charla con Arturo y Paco. Tarde, reunión con Arturo, Carlos y Paco (asamblea, asesor, jerarquía)

Lunes 16: Mañana, reunión con Arturo, Carlos, Inés e Irma (encuentro de presidentes, internacional)

Tarde, reunión con los dirigentes reformistas Suarez, Caloiro, y Onofri y Paco. No se pudo realizar otra reunión con los dirigentes de la Renovación. Noche, reunión con Arturo, Carlos, Inés, Beatriz, Irma, Mito, Pujol y Paco (niveles de compromiso, marxismo, problema de Bahía Rix Blanca)

Martes 17: mañana, reunión con Arturo, Carlos, Irma, Beatriz, Pujol, Mito y Mito (JUC e ideología)

En diversos momentos: charlas personales con Arturo, Carlos y Paco. También algunos paseos (pocos) me ayudaron a apreciar el ambiente. Me aloje en el Colegio Mayor donde viven Arturo y Jorge Bayuk. El ambiente es bastante bueno, se habla de política universitaria. Los muchachos comen en el Hogar y Club Universitario y no me dejaron pagar ni un peso.

la originalidad de cada experiencia.

- con relación a los Movimientos que tienen bien definido su sentido debe llevarlos a:

- 1) una profundización de su propia experiencia;
- 2) una conciencia cada vez más amplia de la realidad latinoamericana
- 3) una conciencia cada vez mayor del sentido y misión de la Iglesia en el mundo de hoy

d) Departamento de Pastoral Universitaria. Relaciones entre la Comisión Episcopal y la Coordinación de los Movimientos Apostólicos:

La Comisión Episcopal tiene:

1) Una función que le es propia :..... "los cuales, sin embargo, por su naturaleza, no pueden ejercitarse, sino en comunión jerárquica con la Cabeza y miembros del Colegio" (L. Gentium, 21). "Esta variedad de Iglesias locales, dirigida, sin embargo, a un solo objetivo, muestra admirablemente la indivisa catolicidad de la Iglesia. Del mismo modo las Conferencias Episcopales hoy en día pueden desarrollar una obra múltiple y fecunda a fin de que el afecto colegial tenga una aplicación concreta" (L. Gentium, 23).

- En relación a los Episcopados nacionales, en el sentido de promover en toda América Latina la Pastoral Universitaria.
- Con los departamentos del CELAM: en cuanto se busca la promoción de la pastoral de conjunto.

2) Una función que es compartida: en cuanto que con laicos y sacerdotes asume la responsabilidad de la Pastoral Universitaria.

Las relaciones del CELAM con los Movimientos apostólicos será a través del Organó de Coordinación de estos Movimientos. Las relaciones del Departamento de Pastoral Universitaria con los demás Departamentos del CELAM, sobretodo con los que le son afines, tendrán sentido de participación y elaboración de la Pastoral de Conjunto.

e) Organó de Coordinación de los Movimientos apostólicos: Ambos: Comisión Episcopal y Organó de Coordinación de los Movimientos apostólicos son responsables de la Pastoral Universitaria.

En cuanto al Organó de Coordinación de los Movimientos

Apostólicos:

- Siendo un Organó de Coordinación de Movimientos de Laicos, es autónomo respecto al CELAM, sin que esto signifique ser independiente.
- No se trata de un organó ejecutivo ni administrativo respecto al CELAM o a la Comisión Episcopal del Departamento, sino que con ella (la Comisión Episcopal) integra el Departamento de Pastoral Universitaria, en cuanto que con la Comisión Episcopal asume la responsabilidad de la Pastoral Universitaria.

Coordinación con los Movimientos apostólicos: deberá tener una conciencia siempre actualizada de las exigencias de una Pastoral Universitaria para América Latina, lo que asegurará la dinámica de un trabajo de coordinación.

- Esa conciencia será lograda por la participación de los Movimientos en la búsqueda común de la realización de la Pastoral Universitaria, por la maduración de los Movimientos y de la propia Iglesia en cada país y en América Latina.
- La Coordinación afirmará la unidad (no uniformidad) y totalidad de la Pastoral Universitaria.